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親子が力をあわせ、楽しく田植え 第11回 田んぼの学校

　第11回田んぼの学校の開校式・田植えが5月29日

（日）に、生徒43人（全員出席）、保護者33人、スタッ

フなど113名が出席し、農工大本町農場で行われま

した。今年も、府中東高校生物部10名、農工大学生

サークル「耕地の会」4名の若い皆さんがスタッフに

加わり、元気で笑顔あふれる田植えとなりました。

　なお、田んぼの学校は、NPO法人府中かんきょう

市民の会が、府中市から委託され、国立大学法人東

京農工大学のご協力を頂き、実施しています。

開校式・田植えに113名出席

　今年の田んぼの学校には、84名の応募があり、抽選によ

り43名が入学されました。小学生（3年生以下37名）から76

歳までと、幅広い方々が参加されています。

府中東高生、農工大生が生徒をサポート

田んぼの学校、収穫祭までのスケジュール

　田んぼの学校は、7月に生育観察・草取り・生き物さがし、

9月に稲刈り・ハサかけ、10月には脱穀・籾すりを行ないま

す。スタッフは、随時、草取りや防鳥ネット張りなど行い、稲

の成育を見守ります。

　１１月6日の収穫祭・修了式では、収穫したお米でオニギ

リをつくり、食事会を行なう予定です。　　（村崎 啓二）　　

■11:00 田んぼの生き物の説明とバケツ稲の指導

　田植えの後、専門家スタッフによる田んぼの生き物につ

いて、わかりやすい説明があり、さまざまな質問が出されま

した。続いて、家庭で行うバケツ稲の育て方の指導があり、

苗、肥料、土が配られ、11時30分解散となりました。

　参加された生徒さん、保護者からは、楽しく勉強になった

との感想がたくさん寄せられました。当日は、ＪＣＯＭ東京の

取材があり、後日、ＴＶ放映されました。

■9:00 開校式

■9:40 田植え

梅沢みどり新理事長（左）のご挨拶

田
植
え
開
始
！

バケツ稲用の苗、肥料、土の手渡し

　市民の会スタッフが実演指導を行い、晴天の下、田植え

が始まりました。ほとんどの生徒さんが、初めての田んぼ体

験でしたので、「ヌルヌルだ、足がぬけない」などの賑やか

な声があちこちで上がりました。

　子どもと一緒に田んぼに入った保護者が、苗を子どもに

渡し、子どもが植えるという、親子がしっかり結びついた田

植えとなりました。植える苗が足りなくなると、府中東高、農

工大の学生さんが補充し保護者に手渡すなど、力をあわせ

ることの大切さを、皆が実感しました。最初は、尻もちをつい

て泥だらけになった生徒さんも、次第に慣れ、予定より早く

田植えを終えることが出来ました。

　市民の会の梅沢理事長の開校の挨拶に続き、東京農工

大学の大川先生、本林先生から、府中の田んぼの歴史や

お米についての「ミニ授業」がありました。次に、府中市環

境政策課長前島様から挨拶、市民の会から「稲の一年」と

「田植えの仕方」に

ついての説明があ

り、開校式の最後

に、恒例の準備体

操（ピヨピヨさん体

操）を、参加者全員

で元気に行い、田

植えに移りました。

（写真㊧）
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府中ᇶᆅ㊧ᆅのᅵᆅά⏝にྥ䛡䛶
䛿䛨䜑に

　府中市ὸ㛫町にṧされている「米㌷府

中ᇶ地㊧地（以下、␃保地）」について、

ᖹ成15年に国は民㛫業に༷する方

㔪を♧しました（䞴当時の᪂⪺参↷）。こ

の␃保地は⣙15㻚5䝦クタールあり、࿘ᅖ

はఫᏯや㐨㊰になっており、⌧ᅾは㈈

ົ┬㛵東㈈ົᒁ東京㈈ົ事ົᡤ立川

出張ᡤが⟶理しています。

　国に㏉㑏されてから⣙༙ୡ⣖以上

⏝されていない「㒔市ᅪにṧされた㈗㔜

な⥳地✵㛫」であり、䠪䠬Ｏ法人府中か

んきょう市民の会（以下、当会）は、ᖹ成

15年㡭から、府中市にᑐして、この␃保

䚷䠍䚷␃ಖᆅを᪂䛯䛺⥳ᆅ✵㛫と䛧䛶ά⏝䛩䜛ᥦ

　この␃保地は、米㌷から国に㏉㑏後、⣙60年から70年㛫

⮬↛のまま放⨨され、市ෆにṧされた大つᶍで㈗㔜な⥳地

✵㛫であり、「100年先を見㏻した䇾まち䛵くり䇿の㞟大成」に

⨨けたィ⏬䛵くりをᥦしました。

　␃保地࿘㎶は、ὸ㛫ᒣや府中の᳃බᅬなど㇏かな⥳と

市民䝩ール、⨾⾡㤋、生ᾭ学⩦䝉䞁ターなどのᩥᩍ㣴

施タが立地する場ᡤであり、␃保地の土地ά⏝にとどまら

䛪、府中市が┠指す㨩力ある䇾まち䛵くり䇿䜈のἼཬຠᯝを

ど㔝に入れることが㔜せと⪃えられます。

 「㨩力ⓗなまち」とは、ㄡもが䜲䝯ー䝆できる「顔となる場ᡤ」

と、ఫ䜐人にとってᬽらし᫆さをᨭえる場ᡤが、バ䝷䞁スⰋく

備わっている䇾まち䇿のことだとᛮいます。

　　まちの㨩力をつくるせ⣲としては、ၟ業施タの㞟✚や歴

史ⓗ㈨⏘など✀々ありますが、中でも㔜せなᙺをᣢって

いるものは「⥳」です。␃保地の⥳は、ὸ㛫ᒣ・府中の᳃බ

ᅬの⥳と一体ⓗに⪃え、地ᇦの⥳のつᶍと質を高めること

が、府中市の㨩力ある䇾まち䛵くり䇿にとって㔜せなᙺをᣢ

っていると⪃えます。

 府中ᕷに
䚷䚷 䚷䚷ពぢᥦ出

　当時の⏝ィ⏬は␃保地を3分し、国のᶵ㛵である「国

立་⸆ရ食ရ⾨生◊✲ᡤ（以下、⾨生◊）」と「国家බົ員

ᐟ⯋」、䛭して「府中市のබᅬィ⏬」がありました。

までの⤒⦋

のࠄಚᨄἺしἸቄἧἱӋܒ

地のά⏝について✀々ព見・ᥦをᥦ出してまいりました。

　このたび、ᖹ成27年12月に᪂たに␃保地の土地ά⏝の

ᇶ本方㔪がᥦ♧され、ᨵめてព見募㞟がありましたので、

当会として㐣ཤᥦ出したព見・せᮃを㋃まえて、ᗘ市に

ᥦ出いたしましたので、⤂したいとᛮいます。

　とこ䜝が⾨生◊の移㌿ィ⏬に地元ఫ民や市民ᅋ体が

ᑐしたため、ィ⏬がⓑ⣬᧔回されました。さらにබົ員ᐟ⯋

のᘓタについても、国会ෆでせㄽがあり、3分の⏝

ィ⏬は全てⓑ⣬となり、⌧ᅾに⮳っております。

　今回♧された市のᇶ本方㔪は（ᖹ成28年2月）、今後の

⏝ィ⏬策定にྥけて、䛭の前ẁ㝵としてこれまでの⤒㐣

や⌧≧と課㢟の分ᯒを行い、␃保地のά⏝にྥけてᇶ本

ⓗな⪃え方をまとめたもので、ල体ⓗな⏝ィ⏬はこれか

ら策定することになっています。　　　　　　　　　　　　　　　　　

　以下に、当会の5Ⅼにཬ䜆ᇶ本ⓗな⪃え方をしめします。

भસṜṠमṡಇṜṛఎρἣಒఎ新ᒣ
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䚷䠐䚷␃ಖᆅの生ែ⣔ㄪᰝを⾜䛔、

䚷䚷䚷䚷䚷䚷ᕼᑡື植物のಖㆤとಖをᥦゝ

保Ꮡされています。⾨生◊の移㌿ィ⏬時に、当会および

環境市民ᅋ体は、⾨生◊にᑐして移㌿ィ⏬地の生ែ⣔

ㄪᰝをせᮃし、ᖹ成20年10月からᖹ成21年7月までのᮇ

㛫で専門ㄪᰝᶵ㛵により、生ែ⣔ㄪᰝが行われました。

　䛭の結ᯝ、この地には、ᕼᑡ✀のື植物が生ᜥしている

ことがุ明し、これらの保護と保Ꮡについて、ㄪᰝᶵ㛵 䞞

環境⟶理䝉䞁ターより、㈗㔜なᥦゝがありました。

　㠀、この㈗㔜なᥦゝを真ᦸにཷけとめ、ྍ⬟な㝈りᥦ

ゝෆᐜをᑛ㔜したᥐ⨨をㅮ䛨るとともに、生物ከ様ᛶの⥔

ᣢ・保全を行うよう、市䜈せᮃしました。

䚷䠑䚷␃ಖᆅのά⏝ィ⏬⟇ᐃに䛒䛯䜚、

䚷䚷䚷䚷䚷䚷䚷䚷ᕷẸをྵ䜑䛯༠㆟のタ⨨をせᮃ

　このᗘの府中市の␃保地土地ά⏝ィ⏬のᇶ本方㔪策定

は、市⫋員の䝥䝻䝆䜵クト䝏ー䝮で行われておりました。今

後策定するල体ⓗなィ⏬䛵くりは、㠀、専門家や地元ఫ

民、環境市民ᅋ体などをᵓ成員とした協㆟会をタ⨨して㐍

めるようせᮃしました。

　ィ⏬の⣲策定ẁ㝵から広く市民にබ⾲し、ከくの市民

のせᮃを取りいれることを前ᥦとした市民参加ᆺの協㆟会

となるようᥦいたしました。　　　　　　　　（➉ෆ　❶）

　ὸ㛫ᒣ地ᇦは、Ṋⶶ㔝の㞧ᮌ林の䜲䝯ー䝆を

ṧしたὸ㛫ᒣ、㇏かな⥳にそわれたከ☻㟋ᅬ、

䝺クリ䜵ー䝅䝵䞁ᣐⅬとしてከくの⏝がある府中

の᳃බᅬなど、市民のᏳら䛞と᠁いの場ᡤとして

市民生άの㇏かさをᨭえる✵㛫となっています。

　市民生άをᨭえる⥳は、┠に見えるの䜏なら䛪

⏝を㏻して市民の日ᖖ生άのスト䝺スをら䛢

ること、子どものᩍ育や親子のゐれྜいの場とな

ることなど、ከ様なᬽらしの選ᢥ⫥をつくるᇶ┙と

なり、ὸ㛫ᒣと府中の᳃බᅬおよび␃保地が䛭

のᙺをᢸうことになります。

　⌧ᅾ、ὸ㛫ᒣと府中᳃බᅬの㛫は、㐨㊰でつ

ながっている≧ἣですが、␃保地が⏝できるよ

うになると、さらに、ὸ㛫ᒣ䇷␃保地䇷府中の᳃

බᅬのල体ⓗな㐃ᦠがᅗられることによって、フ

䜯ミリーがᘚ当をᣢって一日の時㛫を㈝やせる䝺

クリ䜵ー䝅䝵䞁✵㛫が生まれます。

䚷䠏䚷␃ಖᆅで䝣䜯䝭䝸ーが୍᪥㐣䛤䛫䜛

䚷䚷䚷䚷䚷䝺䜽䝸䜵ー䝅䝵䞁䜶䝸䜰の出をせᮃ

䚷䠎䚷␃ಖᆅを࿘㎶のᬒほᙧᡂにᐤ䛩䜛

䚷䚷䚷䚷䚷䛂䜏䛹䜚✵㛫䛃のᢸಖと䛧䛶⨨䛵䛡䜛せᮃ

　市民䜈のព㆑ㄪᰝによると、府中市は⥳がከい䜲䝯ー䝆

でᤊえられていることがわかります。䛭の理⏤は、府中㥐や

府中本町の㥐前、ⱁ⾡の᳃など人が㞟まる場ᡤに⥳がᅽ

ಽⓗにከいこと、府中ᓴ⥺、国分ᑎᓴ⥺、ከᦶୣ㝠などの

立体ⓗな⥳があることからです。つまり、┠に見える⥳がከ

いというわけです。

　しかし、ここで╔┠す䜉きことは、㇏かな⥳の㈨※となって

いる国分ᑎᓴ⥺やከᦶୣ㝠の⥳は市の⥳であり、府中

市にとってはᬒの⥳であることになりません。

　府中市の⥳⿕⋡は27㻚6䠂に㐣䛞䛪、Ỵしてከいとはいえ

ません。⥳のᑡない府中市にあって、市民が⥳がከいとい

う䜲䝯ー䝆がᣢてるのは、市の⥳のᜠᜨをうけている結ᯝ

にならないのです。

　府中市の⥳を守ることは、䜂いてはṊⶶ㔝の䜲䝯ー䝆を⥅

ᢎする地ᇦのጼを守ることでもあることを強くㄆ㆑するᚲせ

があります。したがって、ὸ㛫ᒣ地༊の一➃をᢸうᇶ地㊧

地の␃保地の⥳をṧすことは、府中市の䜏なら䛪、࿘㎶市

にとっても㔜せなពをᣢっているといえます。

　前㏙のように、この␃保地は༙ୡ⣖以上も⮬↛

のまま保Ꮡされてきた⤒⦋もあり、㈗㔜な生ែ⣔が ृͳ۟ܒᢻ۟ ᄜЩ۟のϫᑕۈ（Ꮽᕣのᦽԋ）
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府中ᓴ⥺の⮬↛を学ぼ䛖

　　　　　　　　　　　　　す府わきỈまつりㅮ演会を、6月26日

　　　　　　　　　　　　ऒす府ᩥ䝉䞁ターで開ദしました。

　今回のㅮ演の䝔ー䝬は「府中ᓴ⥺の⮬↛を学ぼう」、サ

䝤タ䜲トルとして「ᓴ⥺の⏤来と生ែ⣔について」と㢟して、

ㅮᖌは府中市環境保全άື䝉䞁ター㐠Ⴀ委員の➉ෆ❶

Ặにお㢪いしました。。

　➉ෆẶはす府ᓴ⥺（䈜）の䛭䜀の分梅町に子どもの㡭か

らఫ䜏、年ᗘまでは当会の理事長を䠔年㛫ົめられまし

た。さかのぼれ䜀、市民の会のⓎ足┤後からも会員を続け

ている環境保全άືの䝧䝔䝷䞁です。

　また、行政のഃから、す府ᓴ⥺の≧ἣをよりල体ⓗに説

明していただくために、බᅬ⥳地課のゅ㐨晴課長にも

解説をお㢪いしました。したがって、府中市が最も力をい

れている市民・NPO・行政が協力する「市民協ാ」の䝰䝕

ルといえます。

日時　6月26日（日）　13㻦30䡚15䠖30

会場　す府ᩥ䝉䞁ターㅮᇽ（3㻲）

演㢟　府中ᓴ⥺の⮬↛を学ぼう

　　　　ーᓴ⥺（ハケ）の⏤来と生ែ⣔についてー

ㅮᖌ　➉ෆ ❶（府中市環境保全άື䝉䞁ター㐠Ⴀ委員）

後　府中市　බᅬ⥳地課

ദ　NPO法人府中かんきょう市民の会

䖣ᖹ成28年ᗘのάືは、「東京䜺ス環境おうえんᇶ㔠」

　からຓ成㔠をཷけています。

　今回のㅮ演会参加人ᩘは38人、い䛪れも環境や

す府のまち䛵くりに㛵ᚰのある市民の方が中ᚰで、

市広ሗやハケ下の┳ᯈを見たりしての参加です。

　ㅮ演会は⣙2時㛫、䝥䝻䝆䜵クターによる䝡䝆䝳䜰

ルな解説と、➉ෆㅮᖌとゅ課長からの説明後の

質応⟅で大いに┒り上がりました。

　ㅮ演会終了後の᠓ㄯ会にもከくの参加者がṧっ

ていただき、᠓親を῝めました。

　ㅮ演会は、府中ᓴ⥺はከᦶ川がỌい時㛫をかけてసり出

したἙᓊẁୣであることの解説から、ᛴな䜺ケを䜺ケく䛪れ

から防䛠ためにᇶ♏工事が行なわれていること、以前から

のỈや⮬↛の草ᮌや㨶・・鳥などの生きものが、市⾤

が㐍䜐中で人㛫♫会とඹ生していること、から始まり、府

中かんきょう市民の会のάືにまでཬびました。

　⚾たち府中かんきょう市民の会が以前からこうした⮬↛の

保全のᚲせᛶをᥦゝし、ㄪᰝやΎᤲάື、2年前の府中ま

ちなかきらら（䜰䝎䝥トไᗘ）のⓎ足後はᶞᮌ名ᮐけや、

䝅䝆䝳䜴䜹䝷のᕢ⟽取けなどを、市民䝪䝷䞁䝔䜱䜰άືと

して行なっていることも説明しました。

　参加者からいただいた䜰䞁ケートの⮬⏤グ入ḍなどを見

ると、ᴫ䛽ዲពⓗなホ౯をいただきました。「200の㈨料

௦をᡶったが、充分に元がとれた。いいヰだった」とのうれ

しい声もありました。

　今後も、こうした⮬↛を守り、ඹ生していく㐨を地ᇦの䜏な

さまと一緒に㐍めていきたいものです。　（小す ಙ生）

梅沢みどり理事長のѲᒋ挨拶ẫרዤӈዖ᠐औ

ᢉٟὤדἣὝដкҽەᏭ۟០០長（左）Ἲዤӈዖ᠐औ（ר）
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 第㻢回䜟きỈま䛴䜚
 䝟ート1䚷ㅮ₇

 㻙ᓴ⥺䠄䝝ケ䠅の⏤᮶と
䚷䚷 生ែ⣔に䛴䛔䛶㻙䚷
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のᯫりἶἣ
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 䚷農䝪䝷䞁䝔䜱䜰άືと䚷䚷䚷 䚷䚷䚷䚷䚷
䚷䚷䚷収穫祭を㏻䛨䛶農ᴗにᛮ䛖䛣と

農సᴗ䚷

　農を始めて4年になる。స業は、草取り、苗植え、✀ま

き、収穫後の∦䛵け➼々収穫や施肥以እの全てだ。一␒

ከいస業は、ト䝬トの後∦けで、次いで草取りである。Ṥ

どがハ䜴ス᱂ᇵなので、䢊䢀䡵䢅䡷䢚・䡹䢉䢚䢔䢇䢑䡡䡭䡲䡲䡼䢆䢚䢌・䢁䡹䢚䢁

➼の㞧草の成長がᴟめて㏿い。

　ト䝬トの∦䛵けは、当初は䜲䝷䜲䝷が募ったものだ。ネット

が張られた≧ែで⥙┠を㏻してハサミを入れてᯞを切り、

⥙┠からᘬっこᢤくのだが、⥙が㑧㨱して切りたいᯞにハ

サミがᒆかない。手を入れኚえることし䜀し䜀である。また、

切ったᯞは、㟷いうちは䛭れほどでもないが、ᯤれた◳い

ᯞは、ᯞのఙびる方ྥ༶ち、᰿の方ྥから⥙┠を㏻さない

とṤどの場ྜ⥙にᘬっかってᢤき取ることができない。᰿

元の方からᘬっ張りなおすこととなる。

　農に㛵わるようになって、農業に㛵ᚰがき、「次ୡ௦

農業見本市」のẖ年の見学や「農⏘物┤ᡤのάᛶ」と

いう䝔ー䝬で䝟䝤リック䝁䝯䞁トもᥦ出した。

ト䝬トの⢾ᗘ

　⌧ᅾᢸ当している農家のト䝬トは、大体においてᑡし⏑䜏

があって⨾しい。スー䝟ーでの䛭れは、よく䛮このような

いでるものだとᛮうのは⚾だけだ䜝うか。子౪の㡭に

食䜉たト䝬ト、20年⛬前Ύ㔛㥐㏆くの㐨➃でっていたᙧ

のᝏいᕧ大なト䝬トは、フルーツト䝬トといえるであったこ

とをᛮい出す。　　　

　㻿㼏㼕㼑㼚㼏㼑ㄅの䇺12年6月2日ྕによれ䜀㻔㻖㻕、「市場のト䝬トの

大༙がရ✀ᨵⰋで䛄ᆒ一成⇍䛅を┠指したもので、ᆒ一成

⇍ᙧ質のト䝬トは⢾分ྵ㔞をῶᑡさせる」というものである。

スー䝟ーではᾘ㈝者が「ၟရの見ᰤえを第一に㈙う」から、

農家は見ᰤえをよくして⇍ト䝬トとしてるのである。下⾲

の「ト䝬トのရ質᮲௳」は全╔Ⰽを⩏ົ䛵けているようだ。

䜟きⱆ

　ある時、サニー䝺タスの収穫後の∦䛵けがあった。ከᑡ育

ちに䜀らつきを感䛨はしたが、䝺タスが沢ᒣのⴥをつけてい

る。これをす䜉て㘵で切᩿しᗫᲠฎ分するのがస業ෆᐜで

あった。

　䝺タスを観察すると、最初の収穫後のᰴのわきからⴥが生

えている。これをᤞてるのは体ないとṇ┤ᛮった。一ᰴと

してれないとか、ⴥの大きさにバ䝷ツ䜻があるのでၟရと

してれないということだ䜝うと手に解㔘した。

　とこ䜝が、本ᒇで立ㄞ䜏したり、時々㈙ったりしている䛄⌧

௦農業（䇻16年5月ྕ）䛅にタ䜲ミ䞁䜾よく「さしⱆ䠃わきⱆでま

るඈけ」というタ䜲トルで≉㞟グ事がᥖ㍕されていたのを見

　このሗを農家にఏえるつもりである。参⪃までに、䝧䝡

ーリーフの⌧ᅾの国ෆ市場つᶍは⣙50䡚80൨。㏆年、

䜹ットをᚲせとしない౽ᛶで市場がᣑ大しており、䇻20年

㡭には300൨まで成長すると見㎸まれ、米国では市場つ

ᶍは⣙2㻘000൨だ䛭うだ。（䞞日本ᡓ␎ᢞ㈨）

収 穫 祭

　年ᮎの12月20日に市村農ᅬで市村、小林୧農ᅬཬ

び農䝪䝷䞁䝔䜲䜰が一ᇽに会し、本年の農స物の収穫を

農ᅬとともに⚃い、ᐶいだ㞺ᅖ気の中でὶできる㈗㔜

な時㛫であり、┦の᠓親を῝めたものとᛮわれる。

　この中で➉田さんと⚾は、ᑡしでも᪂ᢏ⾡ືྥにὀ┠して

頂きたいとのᛮいから、年10月の「次ୡ௦農業見本市」

のせⅬをかいんで୧農ᅬにሗ࿌した。以下は、収穫

祭参加者のグᛕᙳと䛭のᴫ␎。ྖ会㐍行は➉田さん。

・農　 ᅬ　 　 市村 Ⰻ▱、小林 ⱱ

・䝪䝷䞁䝔䜲䜰　➉ෆ、⩚尻、すᐑ、㕥ᮌ、➉田、ᰠ本、   

　　　　　　　　   渡部ᩄ、∾ཎ、ΎỈ、ෆ田、梅沢、ඵᮌ、

　　　　　　　　　 㕥ᮌᢇ、渡㎶ᐿ　14名

・12㻦00䡚➉ෆ理事長の挨拶、ᮼと楽しい会食䟿䟿

・「⏿の学校」の㛢校ሗ࿌。来年ᗘからの農䝪䝷䞁䝔䜲䜰

　の名⡙とάື日時を配ᕸ。

・ᖥ張䝯ッ䝉「次ୡ௦農業ᒎ」の感想。➉田さんと渡部が会

　ሗの᪂年ྕにᇳ➹し、䛭れを渡部が農ᅬに説明。

・市村農ᅬの庭先に、➉田さんが植えたⓚᖇ䝎リ䜰が‶

　開で䜂と㝿┠立っていた（写真䞲）。　　 （渡部 ᩄ㑻）
ṕṾẎẔẐẙẎẐ៍ὁͪᄗἹಅὔ්߉ἔὝࠓᜎᭁ៍の͜ἶἺἧὝẫ

つけたのである。「わきⱆ」を㼕㼚㼠㼑㼞㼚㼑㼠でㄪ䜉ると、まだሗ

はᑡなく䝤䝻ッ䝁リー・䝘ス・オク䝷・䜲䝏䝂の「わきⱆ」の例が

あるが、ⴥについてのグ事は一切なかった。したがって、ま

だこれから、この分㔝が᭷ᮃかも▱れないと感䛨る。

ר
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府中⎔ቃま䛴䜚 㻞01㻢

 ᖹᡂ㻞㻣ᖺᗘ
䚷䚷府中ᕷጤクබᅬΎᤲάືのᐇ≧ἣ

　⌧ᅾ当会は市ෆのබᅬのうち「ᢲ立町⥳地」、「ᰤ町中ኸ

බᅬ」、ཬび「かわごえどう広場」について府中市から委託

をཷけ、Ύᤲを実施している。当会の㐠Ⴀ上、様々なᶵ会

をとらえ、収入のቑ加を┠指しているが、なかなか㈈※とな

る仕事が見つかっていない。

　䛭のなかにあって、3බᅬのΎᤲは大事な業ົになって

いる。ྛබᅬのᖹ成27年ᗘの実施≧ἣは下グのとおり。

　3බᅬのうち≉に「ᢲ立町⥳地」は㠃✚が広く、ᖹᆒの参

加者が4㻚7人ではẖ回大きなປ力がᚲせであり、会全体で

の協力をᮇᚅしている。　　　　　　　　　　（高ᶫኵ）

බᅬ名

ᢲ立町⥳地

ᰤ町中ኸබᅬ

かわごえどう広場

ྜィ

実施回ᩘ

24

24

24

72

参加人ᩘ

113

100

34

247

ᖹᆒ参加人ᩘ

4㻚7

4㻚2

1㻚4

3㻚4

10回以上参加者

5

5

2

12

බᅬの㠃✚

2798㻚10䟝

642㻚80䟝

234㻚06䟝

3674㻚96䟝

　実行委員長の開会ᐉゝによって始まった「府中環境まつ

り 2016」。ス䝔ー䝆では市長の挨拶、「環境啓Ⓨ䝫スター䝁

䞁クール⾲ᙲ式」と㐍んでいきます。

　一方、当会の䝤ースでは᪂しくなった䝫スターや䝏䝷䝅に

よる会の⤂ᒎ♧と例年ዲホの「䝥䝷ト䞁䝪సり」。

　子どもって本当に手をうことがዲきなのです䛽。の䝤

ースでも人が㞟まっているᡤはやはり工సや体験もののよう

です。今年は䝥䝷ト䞁䝪の本体を120ಶ⏝ពしたのですが

全ไぞ䟿　全部はけてしまいました。

　 一人で2ಶも3ಶもసる子もいたのですが、༗後終わり㏆

くになって、子どもたちがẅ฿しᗙる᳔子もないほどの┒ἣ

䜆りでした。䛭して、今年は㢼が強かったのか、中ᚰに୧㠃

䝔ー䝥を張っていたのがよかったのか、ほとんどの子どもた

ちが上手に㣕䜀していました（写真䞲）。

　今後は、会䜈の⯆をかき立て入会䜈とつな䛢ていける

ようなෆにも工ኵがᚲせかもしれません。

　全体のືきとしては「リサ䜲クル子ども䜏こしの⦎りṌき」。

農工大生による䜶䝁䝺䞁䝆䝱ー䝅䝵ーや府中東高生物部の

「䝠䝷䝯の㣴Ṫ実験ሗ࿌」、ご䜏ῶ㔞᥎㐍課の⫋員とリサち

䜓んによる䝁䞁ト（䠛䠋写真䞰）➼子どもたちが楽しめるス䝔

ー䝆が続きました。

　䝂ー䝲や䜰サ䜺オの配ᕸも早くから行ิができるいつもの

ගᬒもあります。䛭して、当会O 㻮たちのかしい顔もちら

ほら。し䜀し㏆ἣሗ࿌➼をかわすことができたのも、このദ

しのⅬでしょう。

　ዲ天にᜨまれた一日でしたが㢼が強くて土ぼこりがい

のは㛢ཱྀでした。しかし、ከくの人がサ䝫ートしてくれた今

年の「環境まつり」も↓事終了し、感ㅰです。

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（ෆ田 䜂さ子）

ᾜᾮᾍᾸᾡὤᯞὂἫ

ごみ༔᧻ୗᥴ០のᒮـἺ
ɰɰᾯὺὩὴᾰのᾯὺἳὕὥ（ͳݾᢞᕣ）のὸᾸᾍ

䝣䝸ー䝬ーケ䝑ト、
⮬↛య㦂、⎔ቃၨⓎ➼

૾ዊᄏᏭ۟Ἱの༊

ἥ
ɰᾜᾮᾍᾸᾡ
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 䛤ෞ⚟を
䚷䛚♳䜚䛔䛯䛧ま䛩

　さる4月13日（Ỉ）に、当会の┦ㄯᙺをົめておら

れた「大崎 Ύ見さん」が、ご㏽ཤされました。84歳で

した。

　大崎さんが当会に入会されたきっかけは、ᖹ成12

年8月にタ⨨された「府中市環境ᇶ本ィ⏬⣲᳨

ウ会」のබ募市民として応募され、㐠Ⴀ委員長をດ

めておられた時に、当会を▱り入会されました。

 大崎さんは1931年に⩌㤿┴の農家に生まれ、日本

の農業生⏘ရのቑ⏘をᯝたし、いつの日か、⨾し

いものを皆がわえるୡにしたいというክをᢪき、⩌

㤿┴立᱒生高校、Ᏹ㒔ᐑ大学農学部に㐍学し、㞴

㛵の国立බᅬ⟶理員のヨ験にྜ᱁。以後、環境行

政一➽にṌ䜏、1985年に㏥ᐁ後も、国立බᅬ協会

ᖖົ理事など、環境にᦠわるᩘ々のᙺ⫋をດめ、

䝧ト䝘䝮の国立බᅬィ⏬の⌧地指導もᢸ当されまし

大ᓮ Ύぢ䛥んの䝥䝻䝣䜱ール

　「⮬↛保護」や「環境」のゝⴥが、まだまだᬽらしと↓⦕の

Ꮡᅾだった㡭、大崎さんが国立බᅬを仕事場にし、⏝ಁ

㐍のための施タᩚ備や、保全と開Ⓨの境⏺をᢸうᙺに

㣕び㎸んだのは、䛭んな環境行政の始まりの時ᮇでした。

⌧場でたたき上䛢、環境ᗇでは保護事業にᦠわり、後㐍を

育て、ⓚᒃの᳃の⟶理にも取⤌䜏ました。

　㉮り続けて⌧ᙺを㏥きましたが、環境が地⌫つᶍでㄒら

れ、⚾たち一人䜂とりᙺがồめられる時௦になって、「ዲ

きな仕事をさせて㈔った。♫会にᜠ㏉しをしなけれ䜀」と市

民άືや啓ⵚ事業に⢭力ⓗに取⤌んでこられました。

⮬↛ಖㆤのṔྐとඹにṌま䜜䛯୍生

　大崎さんの写真（ྑ上）の⫼ᬒにあるᶞᮌは、᪂ᐟᚚⱌ

の䝅䞁䝪ルである䝠䝬䝷䝲䝅ー䝎の大ᮌです。うし䜝の、ちょ

っとᇈᢤけしたὒ㤋は、明・大ṇᮇにⓚ᪘のఇ᠁施タに

なっていたᘓ物で、大崎さんが国立බᅬ⟶理員のヨ験を

ཷけた時に会場となったᛮい出の場ᡤです。

　බᅬ⟶理員として最初の㉱௵地は鳥取┴の大ᒣです。

䛭して㜿ᐮ、㟝島。い䛪れの仕事場もⰋዲな大⮬↛が保た

れていて、䛭の㏕力に㌟をὙわれたといいます。බᅬ⟶理

は、時௦の౯್観とのすりྜわせが⫢ᚰな仕事です。

⎔ቃ⾜ᨻの䝟䜲䜸䝙䜰と䛧䛶

ඖ⌮㛗の大ᓮ ΎぢẶ 䛤㏽ཤ

た。

　さらに、「日㡑⮬↛බᅬ2000年の会」の日本௦⾲、䠪䠬Ｏ

法人府中かんきょう市民の会の理事長や䠪䠬Ｏ東京䝉䞁ト　

䝷ル䝟ーク௦⾲┘事、東京環境工⛉専門学校専௵ㅮᖌな

どを歴௵されました。

　環境ᗇとなってからは⮬↛保護ᒁで㐨㊰問㢟に取⤌䜏、

さらには㛵㐃施タᘓタで当時の大ⶶ┬とのᢡ⾪もᢸ当しま

した。保全と開Ⓨ、⏝ಁ㐍とᢚไ。䛭の⊃㛫でㄪᩚにዑ

㉮した日々でもありました。

ⓚᒃの᳃に䜒㊊㊧をṧ䛩

ἔりしఎのࣁݸ ༊ἧὥẫ新࠼ীᕻのᾗᾣᾩᾮὼ̵ᾅἺິ᯼ὤᓏἽẫɰɰ

ິ᯼ὁఠທẮݸฤಔἽᆎఆのϛઓឦἽἼἵἸἱ३၉ἹἔὝἺἺὔἽ、

ἹὔἔὝẫܣのូᰲὤἘἣἱ৪ԅのϜـጣ理ەዊҽۋἧὥࣁݸ

　もう一つ、ᛀれてはならないのが、ᐑෆᗇの⟶理部庭ᅬ

課長の㡭の5年㛫です。国立⛉学༤物㤋が2000年にⓚᒃ

の生物┦ㄪᰝ結ᯝをⓎ⾲したが、䛭の先㥑けてとなったの

は、ⓚᒃෆのᶞᮌをㄪ䜉た大崎さんの仕事でした。

　庭ᅬ課長はし䜀し䜀天ⓚのご┦ㄯの席にᣍかれ、

気さくにヰしかけられた時の、ご下問の䝯䝰は䝜ート10に

もなったといいます。ከくは田植えの時の楽しい会ヰなど、

大崎さんしか▱らない天ⓚのおጼです。ᔂᚚにకっ

て１年㛫、῝いᛮいを⬚に、祭ᐁの௵ົにつかれました。

このようなごຌ⦼から、ᖹ成15年11月にླྀされ「⍞ᐆ小

⥓❶」が授されました。

　環境問㢟䜈の市民の㛵ᚰは、いまでもỴして高くはない

と感䛨ていた大崎さん。㌟の回りの出来事が、地⌫環境と

どう⧅がるのか、課㢟は想ീ力です。䝪䝷䞁䝔䜱䜰άືで

⢭力ⓗにບ䜐のは「⚾は、⛯㔠をって勉強させて㈔いま

した。䛭のᜠ㏉しです」とᖖにおヰされていたおゝⴥが、ᛮ

い㉳こされます。

　ㅽんでᚰからごෞ⚟をお♳りいたします。

䖣このグ事をᥖ㍕するにあたり、2006年9月14日に᱒生タ 

䜲䝮スにᥖ㍕されましたグ事の一部ᢤ⢋と、上グ写真を

⏝させていただきました。（前理事長　⌧┦ㄯᙺ　➉ෆ ❶）
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㟁Ẽのඹྠ㉎ධ
　2016年1月に生άク䝷䝤生協の䝏䝷䝅の中に「㟁気のඹྠ

㉎入」をⓎ見しました。4月から「㟁力⮬⏤になる」とは⪺

いていましたが、「ඹྠ㉎入できるの䠛」　と問にᛮい、1

月30日に行われた説明会に参加しました。

ඹྠ㉎ධと䛿

　説明会では次のことがわかりました。䐟生άク䝷䝤の㟁力

会♫（ᰴ）生άク䝷䝤䜶䝘䝆ーが㟁気を౪⤥する。䐠⮬↛

䜶ネルギーがᇶ本。生άク䝷䝤がᡤ᭷するኴ㝧ගや㢼力、

からㄪ㐩するバ䜲オ䝬スなどの⮬↛䜶ネルギーでⓎ㟁し

た㟁気が中ᚰ。䐡ሗをබ開します。㟁※ᵓ成・Ⓨ㟁䝁スト

などሗබ開を㐍めます。䐢⮬↛䜶ネルギーᇶ㔠に寄。

オ䝥䝅䝵䞁として、ẖ月の㟁気料㔠の5䠂を、┬䜶ネや⮬↛

䜶ネルギー᥎㐍のためのᇶ㔠に寄することができます。

䐣月々の㈝⏝は東京㟁力とྠ䛨。ዎ⣙䝥䝷䞁は、東京㟁力

の一⯡ⓗな家庭のዎ⣙とྠ䛨、ᇶ本料㔠と3ẁ㝵料㔠ไと

し、㟁気料㔠もྠ㢠。䐤2月ᮎの事前⏦し㎸䜏は、東京全

体で䠑䠌䠌ୡᖏ。⏦し㎸䜏ከᩘの場ྜは抽選。次の⏦し㎸

䜏は6月の予定。

　ኵに了解をồめ、事前⏦し㎸䜏をしました。3月中᪪に当

選の▱らせがきたので、生άク䝷䝤䜶䝘䝆ーとዎ⣙をわ

し、6月から生άク䝷䝤䜶䝘䝆ーの㟁気を⏝しています。

説明で出䛯㉁ၥ䛿・・・

䐟㟁になることはないのか䠛　回⟅䠖㟁力ネット䝽ーク全　

　体で㟁気のရ質が保たれるため、㟁気はᏳ定ⓗに㏦られ

　ます。

䐠ス䝬ート䝯ーターとは䠛　回⟅䠖㏻ಙᶵ⬟があり、30分༢　

　での᳨㔪➼がྍ⬟になる᪂しい㟁力㔞ィです。東京㟁

　力がタ⨨し、⮬ᕫ㈇ᢸはありません。

㟁ຊ⮬⏤と䛿・・・

　1986年に㉳きた「䝏䜵ル䝜䝤䜲リの事ᨾ」では、ཎ子⅔から

大㔞の放ᑕ⬟が大気中に放出されました。放ᑕ⬟は㢼に

のり、ୡ⏺ྛ地に広がりました。䝏䜵ル䝜䝤䜲リから⣙8000䜻

䝻㞳れた日本でも、㔝⳯・Ỉ・ẕஙから放ᑕ⬟が᳨出されま

した。ఱも▱らされないで強ไ㑊㞴されられた人々。放ᑕ

⬟防護᭹もなく、ほとんど↓防備の≧ែで収᮰స業にかか

わり、ஸくなった人々。子౪たちにከⓎした⏥≧⭢⒴。放ᑕ

⬟にởᰁされた土地にᡠってᬽらしている家᪘は、親は᳃

で᥇った䜻䝜䝁を食䜉るが、「子౪には食䜉させない」という

䝔䝺䝡␒⤌を最㏆見ました。　

　

　5年前の「東日本大㟈⅏」では、とうとう日本でཎⓎ事ᨾが

㉳きてしまいました。ᗫ⅔にするにしてもởᰁされた地下Ỉ

₃れが㉳きたり、ཎ子⅔の解体స業が㐜々として㐍ま䛪、

㝖ᰁした放ᑕ⬟ᗫᲠ物のฎ分場問㢟も㞴⯟しています。こ

れから、ますますᅔ㞴な問㢟が㉳きてくることでしょう。

　　

　「㟁力⮬⏤」は、これから先のୡ௦にどのような地⌫を

渡していくのかを⪃えるよい䝏䝱䞁スです。㟁力会♫を選䜆

ことで、ཎⓎに⏤来しない㟁気を⏝できます。䛭のために

は、㏦られてくる㟁気のⓎ㟁方法が明☜にされていることが

㔜せだとᛮいます。

　「今のとこ䜝、㟁※の⾲♧はḢᕞ㐃ྜ（㻱㼁）などのように⩏

ົ䛵けられておら䛪、㟁力小りの名りをあ䛢た⣙260♫

のうち、ㄪ㐩する㟁力の㟁※ᵓ成をබ⾲しているのは、⣙3

にとどまっている。だが、食材などの⾲♧も、ᾘ㈝者がၟ

ရに㛵ᚰをᣢち・・・・せᮃを✚䜏㔜䛽たことにより、⩏ົ

が㐍んできたのではないか。・・・選䜉るという事は、ၟရに

ᑐする┘どを強め、せᮃの声を上䛢るという事だ」と、4月1

日の東京᪂⪺には᭩かれていました。

　今まで㟁気はỈ㐨とྠ䛨ように、ఫんでいる土地の㟁力会

♫を⏝するしかありませんでした。ཎ子力Ⓨ㟁は、ከ㔞

の高䝺䝧ル放ᑕᛶᗫᲠ物をసり、䛭れが↓ᐖな䝺䝧ルに㐩

するまで、ྍ⬟な㝈り長ᮇ㛫保⟶しなけれ䜀ならない大ኚ

な௦物だと▱っていました。東京㟁力の⣙䠏が䛭のཎⓎ

に⏤来する㟁※であることも気䛵いていました。

 ཎⓎᨾ
䚷䚷䚷䚷を⤒䛶
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᭑Ӏ״ᢏҸのὩᾦ̵ώۈ

　6月から生άク䝷䝤䜶䝘䝆ーからの㟁気を⏝しています

が、Ⓨ㟁方法などしっかりᢕᥱしていこうとᛮいます。また⠇

㟁をᚰけるᬽらしは、以前とኚわりません。

　年10月に見学した「市民ඹྠⓎ㟁ᡤ　小ᖹ䝋ー䝷ー」の

元気な方々の顔をᛮいᾋか䜉て、府中市にも「市民ඹྠⓎ

㟁ᡤ」をいうᛮいが⭾ら䜏ます。

䈜参⪃㈨料䠖䝏䜵ル䝜䝤䜲リ་⒪ᨭネット䝽ーク

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（梅沢䜏どり）
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